

Percepciones de inseguridad en barrios peruanos: un análisis de mecanismos de seguridad a partir del crecimiento urbano y el desarrollo económico

Por: Diana Bonilla y Sofía Vizcarra

Abstract:

Este trabajo explora y compara, a través del empleo de técnicas cualitativas, los cambios que el proceso de urbanización y modernización ha generado en la percepción de inseguridad de los vecinos de dos barrios urbanos del Perú: por un lado el barrio de “Agua de Pajaritos” en el distrito de Huamachuco, departamento de La Libertad, y el barrio de La Huerta en el distrito del Rímac, departamento de Lima. Si bien ambos barrios se sitúan en contextos urbanos diferentes -Huamachuco es una ciudad media en crecimiento en los andes peruanos y Lima es una megaciudad, capital del país-, en ambos casos se han evidenciado características comunes que permiten aproximarse a los nuevos rostros del miedo al crimen y, en general, a las percepciones sobre inseguridad que existen en el Perú actual. Así, con un análisis a nivel barrial, se evidencia que el crecimiento urbano y el desarrollo económico han generado nuevas preocupaciones en los ciudadanos con respecto al crimen, especialmente en relación a los delitos patrimoniales, pero también respecto a factores que generan cierto desorden social y que modifican el status quo de la convivencia entre los vecinos del barrio (peleas de bares, desorden público). Ambos componentes, sumados al descrédito del Estado como proveedor de seguridad, han generado que los vecinos se organicen a fin de crear mecanismos complementarios de provisión de seguridad.